

«El PNV ha salvado al Reino de España de caer en el agujero económico»

José Luis Bilbao Diputado general de Bizkaia



DAVID S. OLABARRI

✉ dolabarri@elcorreo.com

Apuesta por trabajar por el desarrollo del «mañana» porque no existen «varitas mágicas» para crear 50.000 empleos

BILBAO. Apenas unas horas después de ser investido diputado general, José Luis Bilbao aborda en esta entrevista los principales retos a los que se enfrentará durante su tercera legislatura como máximo responsable foral. Cuatro años de mandato marcados por la «austeridad» y los recortes que, según dice, podrían ser todavía más complicados si su partido no llega a apoyar los ajustes del Gobierno de Zapatero. «El PNV ha salvado al Reino de España de caer en el agujero económico», lanza.

– **Ha suprimido 2 departamentos, 7 direcciones generales y diversos altos cargos. Si estos puestos son prescindibles, ¿no podría haberse realizado esta reducción antes?**

– Si algo tiene que hacer la Administración es adaptarse a los tiempos. No es lo mismo la situación de 2007 que la que tenemos en 2011. En los tiempos que vienen vamos a tener menos recursos, estamos en unos niveles de recaudación de 2007, pero las necesidades han subido. Eso nos va a obligar a reordenar las prioridades. Y debemos empezar desde arriba, dando ejemplo.

– **Su discurso se centró en la austeridad y en la generación de actividad económica. ¿Se han visto obligados a marcar estas prioridades por la crisis?**

– La teoría económica se define por ser la ciencia que trata de la asignación de recursos escasos suscepi-

bles de usos alternativos. Eso es tomar decisiones, eso es gobernar, y eso es lo que estamos haciendo.

– **¿Veremos en esta legislatura un crecimiento significativo de la economía?**

– Creo que sí. Pero no en 2011 ni 2012, se diga lo que se diga. Es verdad que hemos dejado de caer. Pero la estancia en la parte baja de la crisis se está ampliando. Si pasamos en términos macros de un crecimiento del 2% es cuando se empieza a generar empleo neto.

– **¿Cuánto nos ahorraremos los vizcaínos con estos ajustes?**

– No es tanto. Sobre un presupuesto de gestión propia de 1.500 millones de euros, esto no es dinero. Pero es un gesto necesario, porque significa que existe un compromiso personal de los que estamos aquí. Hay un símil que no me gusta tanto porque es militar, pero que viene bien. Aquel jefe que decía: «Avanzad!». O el otro que decía: «Seguíme!». Esa es la cuestión.

– **Anunció seis compromisos concretos con el empleo. Viendo el panorama, ¿qué grado de efectividad espera de estas medidas?**

– Nosotros no tenemos la varita mágica. Si digo que vamos a crear 50.000 puestos de trabajo estaría mintiendo y no me creería nadie. Yo no tengo soluciones para el cierre de Babcock. Pero sí podemos ir poniendo condiciones para el desarrollo de mañana. Por ejemplo, hace años en Derio y Zamudio había unas campas en las que pastaban unas vacas. Hoy 8.000 personas van allí a trabajar todos los días. Y eso pasa por la innovación, por facilitar el acceso de los jóvenes a su primer trabajo, por la atracción de talentos... Hay que ser humildes y serios. Sobre todo, serios.

– **En su investidura también reclamó seriedad en el debate fiscal y le dijo al lehendakari que los recursos se consiguen generando actividad, no aumentando los impuestos. ¿Qué margen de maniobra existe?**

– La caída de la recaudación del 2008 y 2009 no fue porque se ba-

jasen los impuestos, sino porque cayó la actividad. Petronor, nuestro segundo contribuyente, cerró la mitad de la producción. Esa es la clave. No te garantiza nada subir los tipos. Ya subimos la tributación de la Sicav. ¿Cuánto hemos recaudado? Cero. ¿Por qué? Porque se han ido. Y ése es uno

de los efectos que se puede producir: la deslocalización de sociedades. Así de claro. Hay que hablar de cosas concretas. ¿Qué impuestos quiere subir? ¿Está hablando de quitar la deducción de vivienda?

– **Usted ya anunció que no piensa retirar esta deducción.**

– Es que hay 220.000 contribuyentes vizcaínos que desgravan en su declaración de la renta el crédito hipotecario de su piso. Es un pastón lo que va en gasto fiscal, pero hay muchísima gente que ha hecho sus cálculos, su apuesta de vida, y está empufada hasta arriba porque está pagando su crédito hipotecario. ¿Les



José Luis Bilbao medita una respuesta en su despacho del Palacio foral. FERNANDO GÓMEZ

LAS FRASES

Recortes en la Administración

«Debemos adaptarnos a los tiempos y empezar desde arriba, dando ejemplo»

Debate fiscal

«Hay que hablar de cosas concretas porque subir los tipos no te garantiza mayor recaudación»

Deducción de vivienda

«Hay 220.000 vizcaínos que desgravan en su declaración. No se la pienso quitar»

- Son cosas diferentes. Es un hecho que la economía española está hecha unos zorros, que tiene un 23% de paro, que tiene una generación perdida. Las empresas orientadas al mercado español las están pasando canutas. Por otro lado, la apuesta y el riesgo que asumió el PNV, en mayo del año pasado, tras el fin de semana que le llamaron a Zapatero a Bruselas, salvó la economía del Reino de España. Porque si no se habría producido una intervención de la UE, un plan de rescate. Y eso sí que es perder una generación de por vida y estar trincados. Si los de fuera te dicen que estás viviendo por encima de tus posibilidades... Zapatero empezó entonces a mover el gasero y necesitó apoyo político, que sólo se lo dio el PNV. Al PP, que tan espa-

vas a decir a esos que les vas a quitar la deducción? Yo digo que no. -Otro de sus titulares fue que «la marca España» es un lastre» para la economía de Bizkaia. -Lo tengo clarísimo. Cuando una empresa o la Diputación va a pedir un crédito nos cuesta más caro que a la empresa que está en Francia o Alemania. Eso en un mercado globalizado significa que estás en peores condiciones que tus competidores. -¿No se contradice esa afirmación con que su partido haya sido el principal apoyo del Gobierno central?

ñol es, no le importó que su economía cayera al agujero. Sólo querían cargarse a Zapatero. El PNV tuvo la responsabilidad y la visión de Estado. Y el PNV también está aguantando a Zapatero porque hay unos señores de la izquierda abertzale que piden tiempo para seguir con lo suyo, para seguir dando pasitos. Y se lo estamos dando, y nos están dando hasta en el cielo del paladar. Tres. Aguantarle nos ha permitido la materialización del contenido del Estatuto de Autonomía de Gernika. Y no son beneficios para el PNV.

«Sin malos rollos»

- Volvamos a su programa. Las obras públicas quedan en un segundo plano.

- ¿1.200 millones de euros en inversión en los ejes radiales es un segundo plano?

- Son obras que vienen de la anterior legislatura.

- Pero hay que hacerlas. Empezaremos a ejecutarlas durante esta legislatura y alguna no la podremos terminar en este mandato. Nuestra planificación de obra pública es terminar los accesos a Bilbao y empezar los ejes radiales.

- Una de las ausencias en su discurso de investidura fue el Guggenheim de Urdaibai. ¿Fue algo deliberado?

- Ya dije que quería que pasasen las elecciones para que se serenase el ambiente e introducir algún elemento intelectual en el debate. En el pleno propuse un acuerdo para revitalizar Urdaibai, sin exclusiones. El Guggenheim Urdaibai sigue en el plan estratégico. No lo mencioné como tal, pero vamos a ver si es posible.

- Llama la atención que en los cambios de su Gobierno se han ido algunos de sus más estrechos colaboradores, como Iñaki Hidalgo y Patxi Sierra-Sesumaga. ¿Qué busca con estos cambios?

- Varias cosas. Si reducimos la estructura, hay menos sitios. Además, siete de los ocho diputados estaban antes. Eso significa que tan mal no lo hemos hecho. Patxi e Iñaki son amigos míos y llevamos mucho tiempo. Aquí nadie tiene el puesto de por vida. Ha llegado el momento de dejarlo con normalidad. Sin traumas ni malos rollos.



Bilbao no se decanta por ninguno de los dos candidatos. :: F. GÓMEZ

«Espero que la familia Athletic no se rompa»

Asegura que la Diputación apoyará al club rojiblanco sea quien sea el candidato que gane los comicios

:: D. S. OLABARRI

BILBAO. El próximo 7 de julio se celebran las elecciones del Athletic. Azkuna ha alabado a Fernando García Macua y el presidente de la BBK, Mario Fernández, ha anunciado que va a votar a Josu Urrutia. ¿A quién va a votar el diputado general? - Yo voy a ir a votar. Soy socio y voy a ir a votar. No voy a decir nada. Hay dos personas, dos candidaturas, y me merecen las dos el máximo respeto. Lo digo de verdad. Gane quien gane, la Diputación va a estar con el Athletic y con el que dirija el Athletic. No me voy a meter en ese zarzal, aunque tengo mis opiniones. Quiero ver todo lo que lleva cada

uno detrás. Por ejemplo, quién va a ser el entrenador.

- Dijo que echaba en falta un poco de alegría en el juego del Athletic de Caparrós. ¿Con quién se quedaría si tiene que elegir entre Caparrós y Bielsa?

- Yo a Bielsa no lo conozco más que de referencias, pero tampoco lo han anunciado oficialmente. Cuando se trata del Athletic te puedes encontrar a dos del PNV de toda la vida que se pueden llegar a pegar porque Caparrós sí o Caparrós no. El mundo Athletic tiene vida propia. No hay ni ideologías ni nada. Sólo espero que la campaña sea respetuosa y que la familia Athletic no se rompa. Porque luego todo eso deja secuelas.

- ¿Qué opina de las declaraciones de Macua insinuando que a Urrutia le apoya el PNV?

- ¿El PNV? Ya, por eso Azkuna dijo que le parecía bien éste. Hay gente del PNV y de otros sitios en las dos candidaturas.



Nuevas infraestructuras

«Nuestra planificación es terminar los accesos a Bilbao y empezar las obras de los ejes radiales»

Apoyo del PNV a Zapatero

«Le aguantamos porque la izquierda abertzale pidió tiempo para seguir dando pasitos»